

AA. VV., *¿Todos responsables en la Iglesia? El Ministerio Presbiterial en una Iglesia enteramente «Ministerial»*. Lourdes 1973: reflexiones de la Asamblea plenaria del Episcopado Francés. Colección «Mundo nuevo», 40 (Santander, Sal Terrae 1975) 128 pp.

El número creciente de matrimonios mixtos, propiciado por la emigración, el turismo y el mismo clima ecuménico que «aminora algunas reservas antes vividas ambientalmente», plantea importantes problemas disciplinares y pastorales. Con fácil desorientación y aun desconcierto de los responsables de la pastoral matrimonial. La presente obra pretende ayudarles en la interpretación del hecho mismo del matrimonio mixto, en sus posibilidades y límites disciplinares, en las pautas pastorales que guíen su preparación, su celebración y su posterior cultivo.

Los autores, veteranos en la preocupación y el trabajo ecuménico, se dirigen no a los especialistas sino a los que, por uno o por otro motivo, se ven afectados por este tipo de matrimonios.

Merece destacarse, sobre todo, el estudio de J. García Hernando, bien documentado, de criterio abierto al mismo tiempo que seguro, al trazar la historia de la disciplina y comentar la normativa vigente. Las otras dos colaboraciones ofrecen ocho guiones para charlas o catequesis, en las que se abordan las principales cuestiones pastoralmente implicadas en todo matrimonio mixto.

Cierra el volumen un apéndice documental con el texto del Motu Proprio *Matrimonia mixta* y las Normas de la Conferencia Episcopal Española aplicando la nueva disciplina a España.

Una obra oportuna y práctica que prestará buenos servicios a cuantos trabajan en la pastoral matrimonial y desean abordar estos casos con preocupación y sensibilidad ecuménica.

*Julio Manzanares*

J. GARCIA HERNANDO - J. MARIA DIEZ FERNANDEZ - O. DOMINGUEZ, *Los matrimonios mixtos en España*. Colección de Pastoral aplicada (Madrid, PPC 1975) 264 pp.

¿Cómo hacer que la vida y la misión de la Iglesia descansen sobre la común responsabilidad de los cristianos? ¿Cómo situar en una Iglesia así el ministerio del sacerdote, sin que se diluya en la indis-

tinción de los ministerios? He aquí algunos interrogantes, universalmente sentidos, planteados con todo detenimiento en la Asamblea plenaria del Episcopado francés, en noviembre de 1973. El presente volumen nos ofrece un completo dossier sobre aquella reflexión.

No se trata de «declaraciones» de la Asamblea sino de los materiales por ella misma utilizados en su trabajo. Una ponencia de Mons. Bouchet sitúa doctrinal y pastoralmente el tema. Sigue el enunciado de algunas realizaciones ya en marcha. A continuación, los teólogos presentes en la Asamblea ayudan a la interpretación de los hechos con unas «notas teológicas sobre el ministerio presbiteral», dictadas en forma concisa, a veces brevemente sugerida. Se recoge también el texto de una intervención oral del P. Congar, completando y aclarando algunas afirmaciones de la aportación de los teólogos. Un cuarto apartado esboza un balance del trabajo realizado, señalando tanto los puntos de acuerdo como los interrogantes todavía abiertos. Finalmente se ofrecen dos intervenciones-resumen del trabajo por grupos, donde se prospectan los caminos a seguir.

Un tema importante, de múltiples vertientes (teológica, pastoral, ecuménica...), tratado con serenidad y realismo y en el que resulta más fácil señalar aspiraciones y objetivos que trazar programas concretos de acción.

Dos sospechas podría suscitar el título mismo de la obra: que se relativice la importancia del ministerio ordenado, con la consecuencia práctica de descuidar el esfuerzo para suscitar vocaciones y formar nuevos sacerdotes; que se aparte a los laicos de su tarea fundamental de ordenar el mundo de lo temporal según Dios, como dice *Lumen Gentium*, para ocuparlos en funciones directa e inmediatamente espirituales. Pero la lectura de sus páginas disipa plenamente una y otra sospecha. Para terminar diremos simplemente que nos hubiera gustado una traducción más cuidada, menos aproximativa y menos parecida al francés...

Julio Manzanares

PHILIPP VIELHAUER, *Geschichte der urchristlichen Literatur* (Einleitung in das Neue Testament, die Apokryphen und die Apostolischen Väter). Walter de Gruyter, (Berlín-New York, 1975) 813 pp.

La Editorial W. de G. publica ahora en dos volúmenes la antigua obra «Einführung in das Neue Testament. Bibelkunde des Neuen Testaments, Geschichte und Religion des Urchristentums» de R. Knopf, H. Lietzmann y H. Weinel. La parte correspondiente a la historia de la cristiandad primitiva es reelaborada por Helmut Köster. El presente volumen de Vielhauer es la reelaboración de lo referente a la literatura cristiana primitiva. Aunque se pretende salir del modo tradicional de las Introducciones al N.T., en parte sigue ese esquema al tratar los libros desde su estructura, fecha, autor, destinatarios, temática y problemas actuales que suscitan. Difiere, no obstante, al observar de conjunto la literatura cristiana primitiva integrando muchos escritos no canónicos del siglo segundo.

En la introducción se estudian las formas preliterarias en que se transmite el mensaje cristiano: fórmula de fe, kerygmas, himnos, pa-

renesis, etc. El Corpus Paulinum tiene amplia introducción, pasando luego revista a cada epístola. Se señalan como no de Pablo la 2ª a Tes., Colosenses, Efesios, Hebreos y Pastorales. Todas ellas son colocadas en el siglo segundo. La cronología citada no procede de investigación especial, se recogen las tradicionales y no revisadas posiciones de muchos autores a este respecto. Los evangelios sinópticos se estudian junto a Hechos, y Juan con sus epístolas ya que el Apocalipsis de Juan entra en el grupo dedicado a los apocalipsis cristianos: Apocalipsis de Juan, de Pedro, Pastor de Hermas y Ascensión de Isaías. No se estudian los llamados apocalipsis de los textos de Nag-Hammadi por no estar publicados cuando el autor trabaja.

Tras la presentación de los padres apostólicos: cartas de Ignacio de Antioquía, 1ª de Clemente y Policarpo, se coloca el estudio de las llamadas *Fingierte Briefe*: Santiago, 1ª de Pedro, Judas, 2ª de Pedro y Bernabé. Todas éstas atribuidas a esos personajes serían tardías, del comienzo del s. II en adelante. La de Santiago, por ejemplo, es una réplica al tema de fe y obras de Pablo. Los evangelios apócrifos se estudian junto con los *agrapha* y fragmentos de papiros, cada uno con su introducción, así como los Hechos de apóstoles apócrifos. Se pasa luego a estudiar los libros sobre la comunidad y su liturgia: Odas de Salomón, la llamada Segunda carta de Clemente, y la Didajé cuya fecha también se indica tardía, comienzos del siglo segundo. Concluye el libro hablando del inicio de la literatura cristiana en obras como Papias de Hierápolis, «Interpretación de las palabras del Señor»; Hegesipo, *Hypomnemata*, y sobre la formación del canon.

La edición es primorosa y clara. Cada capítulo contiene bibliografía selecta, de ordinario en alemán, inglés y francés. Hay índices de textos bíblicos y de escritos antiguos, de términos griegos aparecidos en la obra, onomástico y de materias. Aunque es un volumen amplio está escrito concisamente, por lo cual se ha conseguido el propósito del autor: es un libro de texto y de consulta.

*José Luis Espinel*